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杰维尔．皮奥茨今后将是伟大的，因为他提出的“生态建筑

”理论是建筑学和结构学方面的一个创举。同样，他设计

的300层1228米高的“垂直生态城”方案有可能在今后50年内

将不会找到“买家”。3月12日，在上海现代设计集团，记者

再次和皮奥茨教授进行了面对面的交流。上海再说“三百层

” 皮奥茨教授又一次来到了上海，距去年7月到上海说“三

百层”还不满一年时间。然而这次他是和同为著名建筑师的

太太玛丽亚．罗萨．塞尔维拉博士一起来的。去年上半年，

上海曾谣传要建300层“垂直之城”的流言，后查明是网站的

误传。好在“垂直之城”也不是空穴来风。去年7月，皮奥茨

教授带着他的“垂直生态城”的设计创意来到了上海。记者

已将皮奥茨教授的生态建筑设计理念和他的“垂直之城”方

案写成文章后发表。（见本报去年7月27日第二版）。 对于皮

奥茨教授为何如此青睐上海，今后世界上第一座“垂直生态

城”将会出现在哪里的提问时。皮奥茨教授对记者说：“如

果说看世界上过去的建筑应该数罗马，而要评价未来的城市

则应该是上海”。他认为世界上第一个出现‘垂直生态城’

的城市应该是上海。 皮奥茨教授介绍说，他从1985年就开始

从建筑的角度对自然规律进行研究，最早的生态塔楼创意设

计成果出现在1997年。此研究成果在英国国际高层建筑学会

上进行了演讲，引起了广泛关注，目前在世界各地已进行

了130多场的演讲。当然从皮奥茨教授的讲话中，记者感到，



教授的世界周游，最终还是看好了上海，那么上海能一拍即

合吗？何处寻觅开发商 对于“垂直生态城”，就算目前技术

上的问题已全部解决，但是150亿美元的建造投资概算，使得

这开发商还真不好找。对于这些问题，皮奥茨教授说，他看

好的开发商是政府。虽然他的这些创意设计一直在世界各地

的同行间进行“交流”，但皮奥茨教授很希望各地的“当局

”能够了解和关心。他一再强调，他设计的不是摩天大楼，

而是生态的空中之城，这是生态学、仿生学、工程学、建筑

学的原理结合在一起的体现。 对于“垂直生态城”建造周期

，其实皮奥茨教授自己也没有底。他说，“垂直生态城”就

像生物生长那样，可一面建设一面住人。他认为，可住10万

之众的空中城市，将有5万人是住旅馆的游客，这样投资回报

就快，还可以将收回的投资用于再建设。他说他设计的塔楼

结构在20年之内会一直保持领先，他的设计只是给一个框架

结构，开发商可根据需要不断往里添设新内容。教授的想法

很好，但开发商总是讲究尽快得到回报的。假如边建设边住

人再投入，何况建设过程中能不能住人，愿不愿意住还是一

个问题，而且，这幢楼还不知道要造到那年哪月才能封顶，

这投资风险和投资回报都不能确定要觅开发商就更难了。 建

造这座空中城市按皮奥茨教授的设计理念和目前的建筑水平

可能不会成问题，但皮奥茨只是设计了一个“点”，与之配

套的整体城市规划、塔楼的运营及生活污染处理等的配套的

，肯定还需要一笔大大的投入，至少教授在这方面算计肯定

不会有开发商精。一味攀高“高处寒” 自1931年美国建成第

一幢真正意义上的摩天大楼，高318米的帝国大厦以来至今

的70年间，世界上还没有一项建筑能突破500米高度的大关。



据说这首先需要在建筑材料方面进行革命。皮奥茨教授通过

仿生的生态设计，一下将建筑高度提高到1228米，确实惊人

。从建筑发展的理论上说，皮奥茨教授的“生态建筑”理念

在新世纪中应该予以推广与发展。但是否人们的居住环境一

定要在这“空中之城”中才能解决？如此高度，人们住进去

会不会产生生理、或心理上的恐慌？何况还有美国9．11事件

的前车之鉴，人们正在思考楼宇是否要攀高？。 皮奥茨教授

对他的这座“垂直生态城”，已多次对方案进行了修改与完

善。对于这座有200米直径的塔楼，教授的设计方案是从物种

的生态状态中借鉴方法，主要对垂直结构进行优化。如对粗

大的混凝土柱改成像麦管那样的一组，既增加强度又减轻本

身的重量，整座大楼由三圈柱子组成。但是教授对于横向的

结构两次介绍都很含糊，看来还要要结构工程师去帮助完善

了。有建筑师问及，万一有飞机撞上会怎样？皮奥茨教授的

解释是，他设计的塔楼像一张蜘蛛网那样，鸟撞上只能形成

一个洞，能够修补。不知道这样的解释是因问题太难回答，

还是准备不充分，总之很难理解。由此看来皮奥茨教授生态

建筑的方案还只是一个理念型的初创阶段，真要实施还需要

各路专家来共同解释与完善。或许因建这“生态垂直之城”

，还真需要突破某些方面的定律。 记者向皮奥茨教授介绍说

，上海正在申办2010年世博会，已有8套方案在进行展评。这

些方案中有不少高度不低的标志性建筑，也有达到500米的。

是否能将生态建筑的理念先用到这些建筑上去？降低高度容

易实施，世博会上建筑本身也在寻求突破，何况是“生态建

筑”，应该极有可能会得到投资商的青睐。 “高处不胜寒”

，皮奥茨教在这个世纪初提出的1228米生态建筑理念，也许



要到下一个世纪才会得以实现。但皮奥茨教授提出的生态建

筑理念和开创性的思路，已使他成了这个时代建筑师中的一
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